

N. BIRCHMEIER RIVERA

“Agradezco, Antonio (Walker), el tono positivo, en donde se destaca lo bueno y en las cosas difíciles donde hay desafíos se ven oportunidades y se plantea colaboración. Ojalá sea contagioso con otros gremios”. Así partió su discurso el Presidente de la República, Gabriel Boric, ante un centenar de empresarios agrícolas y de gremios como la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC) y la Sociedad de Fomento Fabril (Sofófa), que estuvieron presentes en Enagro 2024, dando una muestra sobre las críticas que realizó a distintos actores del mundo público-privado porque no le reconocen, como él quisiera, la tarea del Gobierno en materia económica.

El martes, la agencia S&P mejoró la perspectiva de calificación crediticia de Chile desde “Negativa” a “Estable”. Boric sostuvo que existen “brotes verdes en cuanto al crecimiento y tenemos buenas razones para mirar el futuro con optimismo”.

El Presidente centró su presentación de casi 30 minutos en criticar que algunos sectores tienen poca confianza sobre “el futuro del país” y a lo que ha denominado varias veces como los “agoreros” del crecimiento económico. Contó que cuando viaja al exterior, mandatarios y empresarios foráneos tienen “mucho más confianza de la que a veces se expresa acá dentro de nuestro país”.

Tras aludir al trabajo que realizan en el Gobierno para abrir nuevos mercados para Chile, como Vietnam e India, Boric señaló que “si podemos ampliar nuestros mercados es porque Chile proyecta confianza en otros países. A veces siento que esa confianza que otros países tienen en nosotros hay muchos en Chile que no la tienen respecto a nosotros (...) No lo digo del gobierno en particular, lo digo respecto a nuestras potencialidades, respecto a nuestra resiliencia para salir adelante de los momentos difíciles. Es cosa de leer ‘El Mercurio’ todos los días”, aseveró.

Según el jefe de Estado, aprovechar las oportunidades de crecimiento para los próximos años “depende mucho también de la confianza y de la disposición que tengamos para enfrentar los problemas”, subrayó.

En medio de mejoras de estimaciones económicas y cambio de perspectiva crediticia de S&P: El retorno de la crítica de Boric a las proyecciones sobre el crecimiento: “Podemos superar los pronósticos agoreros”

Mandatario acusa que en el exterior tienen “mucho más confianza de la que a veces se expresa acá dentro de nuestro país”.



El Presidente Gabriel Boric recibió de regalo, por parte de Antonio Walker (SNA), una chupalla elaborada por artesanos de Parral.

Las proyecciones

“El año pasado se decía que este año Chile iba a crecer con suerte al 1,5%. Vamos a crecer al 2,7%. Podríamos más, evidentemente

mente nos gustaría más, pero vamos a crecer significativamente más de lo que se había proyectado por parte de destacados economistas y los diarios afines”, manifestó. “Se equivocaron, por supuesto que no reconocen que se equivocaron. No importa, no se trata de eso, pero noten que podemos superar los pronósticos agoreros”, indicó.

La cifra señalada por el mandatario se distancia en una décima del último cálculo oficial que manejan en el Ministerio Hacienda, que prevé una expansión de 2,6% para este año. En cualquier caso, está por encima del mercado, así como del Banco Mundial (2,5%) y la más reciente

“El año pasado se decía que este año Chile iba a crecer con suerte al 1,5%. **Vamos a crecer al 2,7% (...)** vamos a crecer significativamente más de lo que se había proyectado por parte de destacados economistas y los diarios afines”.

“No les digo que aplaudan al gobierno (...) podemos tener muchas diferencias, pero sí que en los hechos se reconoce y que **tengamos más confianza en el futuro**”.

(abril) del FMI (2%). No está claro a quiénes calificó el Presidente como “agoreros”. El año pasado, el Banco Central proyectaba para 2024 un piso de 1,5% (y techo de 2,5%). En octubre del año pasado, el Fondo Monetario Internacional (FMI) pronosticaba un crecimiento para Chile en 2024 de 1,6%. En junio de 2023, el Banco Mundial proyectaba para Chile en 2024 un crecimiento de 1,8%.

“Yo no les digo que aplaudan al Gobierno”

En cuanto al cambio de perspectiva de clasificación por parte de la agencia S&P, Boric afirmó que es una “buena noticia respecto a la trayectoria fiscal de nuestro país”. Sin embargo, manifestó que “pareciera que en algunos sectores nada de esto vale”, aunque no elaboró sobre quién hablaba.

“Yo no les digo que aplaudan al Gobierno en esto. Si podemos, insisto, tener muchas diferencias, pero sí que en los hechos se reconoce y que tengamos más confianza en el futuro”, manifestó Boric.

En este contexto, el mandatario señaló que “me rebelo contra el pronóstico de que Chile en la próxima década va a crecer solamente un 2%”. En su Informe de Política Monetaria (IPoM) de septiembre, el Banco Central entregó su proyección de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) tendencial a un 1,8% para el lapso 2025-2034.

Boric indicó que están trabajando para mejorar las condiciones para destrabar el crecimiento. Una de esas iniciativas es el proyecto de ley sobre permisos sectoriales. Tras su aprobación en la Cámara de Diputados, solicitó apoyo al Senado para que lo tramite, de forma tal que se pueda despachar en enero del Congreso.

■ SNA pide desburocratizar el Estado para retomar inversiones

Antonio Walker, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), llamó al Gobierno a facilitar las condiciones para destrabar los proyectos de inversión en Chile.

En su discurso, Walker aludió a las extensas tramitaciones que enfrentan iniciativas como la construcción de embalses y desaladoras, inversiones que podrían fortalecer la capacidad hídrica del país y de la agricultura. “Es crucial concretar los embalses y desarrollar muchos otros en las regiones que se requieren y a una velocidad mayor que la que impone la ‘permisología’ actual. Trece años de trámite para un embalse y 10 años para una desaladora es demasiado tiempo”, dijo. “Urgentemente tenemos que desburocratizar el Estado para poder acelerar las inversiones pendientes que tiene Chile”, afirmó.

En este contexto, el dirigente gremial señaló que este tipo de obras son necesarias para proyectar la actividad agrícola hacia el futuro. “La falta de embalses llevó a que parte importante (de las lluvias de este año) del agua se vierta al mar. Estas obras siguen siendo necesarias”, dijo. “Chile solo captura el 16% del agua caída. Si tan solo capturaríamos el 20% del agua que vierte al mar, respetando el causal ecológico, que es muy importante, podríamos duplicar la superficie de riego de Chile”, indicó. “Si pudiéramos duplicar la superficie de riego, si pudiéramos duplicar la superficie cultivable, probablemente podríamos duplicar también los US\$ 28.000 millones que estamos exportando y generar una cantidad de empleo muchísimo mayor”, sostuvo.